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Олег Николаев с первого дня депутатской деятельности в главном законодательном органе 
страны работал активно как в законотворческой сфере, так и выполняя обязанности 

депутата в родной республике. Каждая региональная неделя всегда наполнена встречами 
с трудовыми коллективами и жителями Чувашии, которые идут к Олегу Николаеву с 

проблемами и получают реальную поддержку.

Предвиденная встреча 
с непредвиденными 

обстоятельствами
В Госдуме 
высоко оценили 
законотворческую 
деятельность 
Олега Николаева

Может быть, взятки стоит 
включать в тарифы?

Песчаная буря

24 июля на сайте Следственного 
управления СК РФ по Чувашии 
появилась информация о возбуждении 
уголовных дел в отношении 
сотрудников республиканской 
Госслужбы по конкурентной политике 
и тарифам – бывшего начальника 
отдела регулирования тарифов 
на электроэнергию и платы за 
технологическое присоединение и 
ее подчиненной. Они подозреваются 
в совершении девяти эпизодов 
преступления, предусмотренного 

ст. 290 УК РФ – получение взятки, 
совершенное группой лиц по 
предварительному сговору.

Следствие полагает, что в период с декабря 
2017-го по апрель 2019 года подозреваемые по-
лучали взятки от двух лиц, действовавших в 
интересах трех коммерческих организаций, спе-
циализирующихся на электроснабжении. Об-
щая сумма взяток – более 4 миллионов рублей. 
Это так называемое денежное вознагражде-
ние предназначалось за проведение расчетов и 
подготовку обоснования тарифов на передачу 
электроэнергии на наиболее выгодных для фирм 
условиях.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
С тех пор прошло всего 

полтора месяца, тем не ме-
нее стоит вкратце расска-
зать, о чем шла речь в публи-
кации. 

Она появилась по итогам 
журналистского расследо-
вания. Еще в мае жители д. 
Буртасы сообщили редак-
ции газеты, как они вырази-
лись, о «вопиющем факте» 
варварского отношения к 

природе, дескать, из близ-
лежащего карьера и днем, 
и ночью большегрузными 
машинами вывозится песок. 
Но не это возмутило людей, 
а скрытность вокруг сделки, 
совершенной местной ад-
министрацией и компанией 
«Элегант», взявшей в аренду 
почти четыре гектара земли 
на опушке леса для разра-
ботки карьера. 

В июньском номере нашей газеты был 
опубликован материал «Карьерный рост», 

в котором рассказывалось о скандале, 
связанном с разработкой песчаного карьера 

возле д. Буртасы Вурнарского района. 
Однако еще до выхода газеты в свет 

события приняли неожиданный оборот. 

Бывшие сотрудники Государственной службы Чувашской 
Республики по конкурентной политике и тарифам 
подозреваются в получении взяток.

Недавно депутат побывал в 
Алатыре и встретился с работника-
ми ООО «АлатырьПРОМ-Пошив», 
«Алатырская валяльная фабрика» 
и АО «Алатырский хлебозавод».

С какими проблемами сталки-
ваются жители города? Алатыр-
цы особенно недовольны местной 
властью. «У нас чуть ли не каждый 
квартал меняются главы горадми-
нистрации, – говорили на валяль-
ной фабрике. – Из-за этого в городе 
нет никакого порядка, а руковод-
ство республики на нас 
махнуло рукой».

Люди жаловались на 
высокие тарифы на воду, 
плохую работу канализа-
ционных сетей, из-за чего 
в районе автовокзала и 
на прилегающих улицах 
порой дышать нечем, на 
разбитые дороги и т.д. Но 
особенно горожан возму-
тило то, что на должность 
сити-менеджера Алатыря 
предлагалась кандидату-
ра человека, который уже 
успел посидеть в этом 
кресле и зарекомендо-
вать себя с отрицатель-
ной стороны.

Особенно многолюдной была 
встреча с жителями города, в ос-
новном с предпринимателями и 
самозанятыми. Это мероприятие 
было проанонсировано как прием 
граждан. Но когда выяснилось, что 
на прием пришло около 50 человек, 
причем с одним и тем же вопросом, 
было решено провести встречу с де-
путатом на площадке перед здани-
ем бывшего кинотеатра «Октябрь», 
где находится общественная при-
емная депутата Олега Николаева.

Главной темой стали вопросы, 
возникающие у предпринимателей 
в связи с требованием применить 
кассовые аппараты.

Обычно такие встречи проходят 
без каких-либо непредвиденных 
обстоятельств, но в этот раз такие 
обстоятельства появились – при-
были полицейские. Они зашли в 
общественную приемную депутата 
и стали брать у горожан письмен-
ные объяснения. Зачем? Оказыва-
ется, им якобы позвонили и сказали, 

что перед зданием 
бывшего кинотеатра 
«Октябрь» проводит-
ся митинг. Ну что тут 
скажешь? Хорошо, 
что сообщили про ми-
тинг, а не про теракт.

С проблемами, 
с которыми обрати-
лись алатырцы, Олег 
Николаев уже рабо-
тает. В тот же день он 
договорился с руко-
водством Инспекции 
ФНС по ЧР и Про-
куратурой Чувашии 
о встрече, чтобы ре-
шить многие вопро-
сы. 

Председатель 
Государственной Думы РФ 
Вячеслав Володин вручил 
депутату Госдумы от Чувашии 
Олегу Николаеву Почетную 
грамоту за большой вклад 
в законотворческую 
деятельность и развитие 
парламентаризма в 
Российской Федерации.
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АКТУАЛЬНО
ИЗ РЯДА ВОН

Может быть, взятки стоит 
включать в тарифы?

Зачем хотели обмануть?

1 Следствие про-
веряет причаст-
ность подозревае-

мых к другим аналогичным 
действиям. Они помещены 
под домашний арест, также 
наложен арест на денеж-
ные средства, находящи-
еся на банковском счете 
одной подозреваемой, и на 
три земельных участка вто-
рой фигурантки уголовного 
дела.

Возбуждены уголовные 
дела и в отношении взятко-
дателей. На их имущество 
общей стоимостью более 5 
млн 700 тыс. рублей нало-
жен арест.

Занялась службой по та-
рифам и республиканская 
прокуратура. Ведомство на-
зывает одну из фирм, пред-
лагавших взятки. Это ООО 
«Территориальные электри-
ческие сети». Сумма взятки 
— 90 тысяч рублей. По делу 
об административном пра-
вонарушении (незаконное 
вознаграждение от юри-
дического лица) назначен 
штраф в размере 500 тысяч 
рублей.

Теперь самое время 
вспомнить, как в Чувашии 
с 1 июля 2017 года электро-
энергия подорожала на 
4,36%. Наша газета писала 
об этом повышении в дека-
бре 2016 года. По новому 
тарифу, установленному ре-

спубликанской Госслужбой 
по конкурентной политике и 
тарифам, стоимость 1 кВт/ч 
в городских газифициро-
ванных домах стала состав-
лять 3,11 руб. 

Помнится, говорили 
еще и о некой инвестицион-
ной составляющей, за счет 
которой повысился тариф 
на электроэнергию. Потре-
бители услуги, то есть мы 
с вами, тогда вдруг стали 
инвесторами, сами того не 
зная.

В декабре 2016 года де-
путат Госдумы Олег Нико-
лаев повышение тарифов 
назвал антинародным ре-
шением:

– Чувашия последние 
два года по непонятным 
причинам резко повышает 
тарифы. По совокупному 
показателю повышения ре-
спублика попала в число 
лидеров, заняв четвертое 
место в Российской Фе-
дерации. При этом по по-
казателю уровня доходов 
населения республика на-
ходится на последних по-
зициях. Да и темпами роста 
заработной платы мы не 
можем похвастаться. В этих 
условиях руководству ре-
спублики надо делать все, 
чтобы хотя бы находиться 
в пределах установленных 
правительством нормати-
вов. Вместо этого, по на-

шим сведениям, руковод-
ство республики пытается 
узаконить свои непрофес-
сиональные антинародные 
решения через давление 
на муниципальных депута-
тов.

И да, в конце 2016 года 
решение о повышении 
тарифов единоросским 
большинством по велению 
сверху было продавлено и 
принято законодательно. 
Депутаты от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ голосовали 
против. 

При чем же тут конец 
2016-го года? При том, что 
– но это просто совпаде-
ние! – ООО «Территориаль-
ные электрические сети» 

с уставным капиталом в 10 
тысяч рублей было заре-
гистрировано 29 сентября 
2016 года. И еще одна инте-
ресная деталь: первым сре-
ди трех учредителей этого 
ООО значится ЗАО «ТУС». 
Все данные – из открытых 
источников.

Получилось совер-
шенно замечательно: ТУС 
учредил ТЭС, потом по-
высились тарифы на элек-
троэнергию. А теперь ТЭС 
дает взятки Госслужбе по 
тарифам, чтобы там ут-
вердили и «правильный» 
тариф. Хорошо же! Может, 
расходы на взятку стоит 
включить в тариф на элек-
трическую энергию? 

В конце прошлой недели в 
Чувашии появились слухи о 
пошатнувшемся здоровье главы 
республики Михаила Игнатьева 
– его госпитализировали в 
Мариинскую больницу Санкт-
Петербурга. В Северную 
столицу глава приехал 
для участия в российско-
белорусском форуме регионов. 
Вот как сообщили об этом на 
правительственном сайте: 
«Глава Чувашской Республики 
Михаил Васильевич Игнатьев 
находится в очередном 
отпуске и проходит плановое 
медицинское обследование и 
лечение». 

Затем многие электронные СМИ 
стали сообщать об ухудшении состоя-
ния здоровья главы. 

«В Санкт-Петербурге в «тяжелом 
состоянии» госпитализирован глава 
Чувашии Михаил Игнатьев», передавал 
портал Cheb.media. 

РБК представитель Михаила Игна-
тьева заявлял, что чиновник проходит 
медицинское обследование. В Мариин-
ской больнице каналу подтвердили, что 
в реанимации находится полный тезка 
политика.

«У нас на кардиологической неот-
ложке в реанимации», — сообщили 
РБК в справочной городской Мариин-
ской больницы на вопрос РБК, нахо-
дится ли в их медучреждении Михаил 
Васильевич Игнатьев. Это полный тез-
ка главы региона. Игнатьев не ответил 
на звонки РБК. Информацию о том, что 
глава республики попал в больницу с 
подозрением на инфаркт, РБК подтвер-
дил близкий к администрации Чувашии 
источник».

«Пресс-секретарь Игнатьева Олег 
Сидоров заявил РБК, что глава региона 
находится в отпуске, «его личное дело в 
отпуске заниматься тем, чем он хочет». 
«Он человек, который постоянно зани-
мается спортом, каждое утро пробега-
ет 10–15–20 км, на велосипеде, роликах 
проезжает, решил провести медицин-
ское обследование, и это сразу стало 
новостью. Живой, здоровый, вчера с 
ним лично общался, все хорошо, все 
здорово», — добавил Сидоров.

На уточняющий вопрос, можно ли 
назвать обследование плановым и не 
было ли у главы жалоб на острые про-
блемы со здоровьем, Сидоров отметил: 
«Вы знаете, даже если это и было, то 
мы с вами никогда об этом не узнаем».

Очередное сообщение было о том, 
что Михаил Игнатьев доставлен в боль-
ницу с подозрением на инфаркт мио-
карда. Вот что писала «Фонтанка»:

«Госпитализацию Игнатьева под-
твердила «Фонтанке» 19 июля вице-гу-
бернатор Петербурга Анна Митянина.

«Человек находится на излечении 
в Мариинской больнице. Поступил с 
диагнозом. Ему оказана медицинская 
помощь. Детали раскрывать будет не 
очень корректно, наверное. Попрошу 
председателя комитета здравоохра-
нения проконсультировать вас, он хотя 
бы врач», – сообщила вице-губерна-
тор.

Писали о ситуации и другие СМИ. 
Сообщали, что главе республики сде-
лали стентирование – это внутрисосу-
дистая операция на артериях, снабжа-
ющих кровью сердце.

22 июля на еженедельной планерке 
в Доме правительства министр здра-
воохранения Чувашии Владимир Вик-
торов заверил, что «состояние Михаи-
ла Игнатьева стабильное, настроение 
бодрое» – на днях Викторов побывал 
в Санкт-Петербурге по поручению пра-
вительства Чувашии. 

А руководитель администрации 
главы республики Юрий Васильев со-
общил, что «глава Чувашии в курсе 
всех событий, происходящих в реги-
оне. Он дает необходимые поручения 
министрам, руководителям ведомств, 
контролирует их исполнение. В свою 
очередь, ему поступают соответствую-
щие доклады».

«Руководитель Администрации 
подчеркнул, что обследование и ле-
чение руководителя Чувашии – пла-
новое. В ближайшее время, после 
выписки из больницы, Михаил Игна-
тьев продолжит исполнение своих 
обязанностей, уточнил Юрий Васи-
льев», – так завершается сообщение 
на официальном портале органов 
власти Чувашии.

Все уже привыкли к тому, что 
власть часто лжет. Но это не тот слу-
чай, когда надо лгать или утаивать 
правду, прикрываясь ореолом вра-
чебной тайны. Довод о том, что о со-
стоянии здоровья каждого жителя не 
сообщают публично, несостоятелен: 
о здоровье рядового жителя всег-
да осведомлены его родственники и 
близкие – те люди, которые его зна-
ют. Но Михаил Игнатьев – первое 
лицо региона, и известен он всей ре-
спублике. И ее жители должны были 
знать, что произошло. Хотя бы для 
того, чтобы пожелать руководителю 
здоровья.

Чего ради чиновники из близкого 
окружения Михаила Игнатьева хоте-
ли всех обмануть? Они и сами, по-
жалуй, не знают, потому что эта ложь 
бессмысленна.

Через неделю Михаил Игнатьев вер-
нулся в Чувашию. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Чувашии продолжается дело о бан-
кротстве ООО «Коммунальные техноло-
гии», а в отношении генерального директо-
ра ООО завершено судебное следствие по 
уголовному делу.

Он обвиняется в злоупотреблении пол-
номочиями, злостном уклонении от пога-
шения кредиторской задолженности, а так-
же в неисполнении решения суда.

Вопреки интересам предприятия, под-
судимый повторно заплатил 23 млн руб. 
за оказанные ранее юридические услуги 
сторонней организации, из-за чего креди-
торская задолженность организации перед 
контрагентами увеличилась.

Зная о том, что судебные решения о 
взыскании с ООО «Коммунальные техноло-
гии» в пользу юридических лиц денежных 
средств вступили в законную силу и что по 
этому поводу возбуждены исполнительные 
производства, заключил сделки по пере-
уступке прав требований ликвидной де-
биторской задолженности на сумму более 
388 млн рублей третьим лицам, чем воспре-
пятствовал принудительному взысканию 
средств.

Государственный обвинитель предло-
жил суду признать подсудимого виновным 
и назначить ему наказание в виде 2 лет ли-
шения свободы с отбыванием в колонии-по-
селении и штрафа в размере 500 тыс. руб.

На протяжении всего времени, кото-
рое КТ работали в Чувашии, депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пытались убе-
дить власть, что договор с этим предпри-
ятием необходимо расторгнуть, но их ни-
кто не слышал. Не будем напоминать, что 
это была за борьба – наша газета обо всем 
подробно писала. Пришло время собирать 
камни…

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
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ПОЛИТЭКОЛОГИЯ
ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Песчаная буря
По этому поводу на 

страницах райгазеты 
развернулись насто-

ящие словесные баталии. В 
частности, люди задавались 
вопросами: «По чьей иници-
ативе открыли этот карьер? 
Кто дал разрешение? Какая 
польза от того жителям близ-
лежащих населенных пунктов? 
Перевозчики песка сделали ли 
хоть какие-нибудь отчисления 
в местный бюджет?» 

Масла в огонь подлил и 
бывший глава Буртасинского 
сельского поселения Геннадий 
Петров, который ясно выра-
зил свою позицию: «Согласно 
уставу поселения значимые 
вопросы сначала необходимо 
обсуждать с местными депута-
тами. Было бы правильно, если 
бы в обсуждении приняли уча-
стие и местные жители». 

Его высказывание тут же 
опроверг ныне действующий 
глава сельского поселения Ни-
колай Петров. По его словам, 
дело обстоит с точностью до 
наоборот: «Вопросы, поднятые 
на страницах газеты, обсудили 
совместно с депутатами Бурта-
синского сельского поселения, 
работниками районной адми-
нистрации, образования, куль-
туры, жителями села. Было 
отмечено: фактов, свидетель-
ствующих о разрушении дорог 
из-за вывоза песка, нет, дело 
обстоит с точностью до наобо-
рот… Большинством голосов 
было принято решение о том, 
чтобы не допустить закрытия 
карьера и рекомендовано при-
нять меры по ремонту дорог».

НИКОЛАЕВСКИЙ НАЕЗД

…14 июня в Буртасы срочно 
примчался глава Вурнарской 
райадминистрации Леонид 
Николаев. Привез он с собой и 
депутата районного Собрания 
– однофамильца Виталия Ни-
колаева, мастера, работающе-
го на железной дороге.

– Мы вздохнули облегчен-
но, – рассказывают жители 
Буртас. – Все надеялись, что 
теперь карьер закроют и будет 
наконец наведен порядок. Нам 
также хотелось узнать, по чьей 
инициативе он был открыт и 
какая арендная плата поступи-
ла в бюджет сельского поселе-
ния.  

 Однако руководитель рай-
она думал иначе. По его ини-
циативе срочно было созвано 
собрание депутатов сельского 
поселения. На нем присутство-
вали семь из девяти народных 
избранников. Хотя в повестке 
дня значилось немало вопро-
сов, все понимали, что глав-
ным станет третий, который 
был сформулирован так: «Об 
освобождении Кузьмина В.З. 
от должности председателя 
Собрания депутатов Буртасин-
ского сельского поселения…». 

Освободили. Единогласно. 
В связи с пьянством. 

И что самое любопытное, 
об этом якобы просила мать 
Кузьмина, так как «он перио-
дически злоупотребляет алко-
голем».

– Меня на том собрании не 
было, – рассказывает Вячес-
лав Захарович. –  Поэтому, 
когда я узнал подробности 
о том, как шло обсуждение 
вопроса о моем освобожде-
нии, очень сильно удивился. 
Во-первых, меня никогда не 
задерживали в состоянии ал-
когольного опьянения, про-
токолов не составляли. Во-
вторых, ссылка на мнение 
моей мамы некорректна. 
Дело в том, что ей уже 90 лет, 
и, она, мягко говоря, неадек-
ватно реагирует на события, 
не дает отчета своим дей-
ствиям и, не подумав, может 
сказать что угодно. 

Вячеслав Кузьмин ут-
верждает, что так называе-
мое «пьянство» явилось лишь 
формальным поводом для его 
отстранения от должности – 
основная причина кроется со-
всем в другом.  

ПОСТАВИТЬ, ПОСТАВИВ

Справедливости ради надо 
отметить, что Вячеслав За-
харович сам «напросился» на 
неприятности, вступив в по-
лемику с ныне действующим 
главой Буртасинского сельско-
го поселения Николаем Петро-
вым на страницах райгазеты. В 
своем письме он камня на кам-
не не оставил от петровского 
утверждения о том, что жители 
деревни выступают за функ-
ционирование карьера. Мало 
того, Вячеслав Кузьмин стал 
инициатором сбора подписей 
под обращением с требовани-
ем закрыть карьер. К середине 
июня было собрано уже 228 
подписей. 

Районное начальство, ви-
димо, решило: это уж чересчур 
– непокорного председателя 
собрания надо поставить на 
место, поставив вместо него 
другого человека (извините за 
каламбур), более лояльного и 
готового выполнить любое ЦУ 
руководства. 

Сказано – сделано. Не про-
шло и трех недель со дня пу-
бликации письма Вячеслава 
Кузьмина на страницах райга-
зеты, как его тут же освобож-
дили от должности. 

КРЫША НАД КАРЬЕРОМ

В предыдущей газетной 
публикации мы предположи-
ли, что компании, которые за-
нимаются добычей песка и 
его продажей, действуют под 
прикрытием местных властей. 
События, которые разворачи-
ваются вокруг буртасинско-
го карьера, лишний раз под-
тверждают обоснованность 
этой версии. 

Фактически процедура пе-
ревода земель из одной кате-
гории в другую для передачи 
их в аренду под разработку ка-
рьера проведена с грубейши-
ми нарушениями требований 
законодательства. Например, 
на собрании, которое прошло в 
2107 году и где рассматривал-
ся этот вопрос, из 1048 чело-
век, проживающих в Буртасах, 

присутствовали всего… 29 
жителей, то есть лишь 2,7 про-
цента. О каком кворуме здесь 
может идти речь? Однако, не-
смотря на это, было издано со-
ответствующее распоряжение, 
которое дало компании «Эле-
гант» карт-бланш для добычи 
песка. 

Мало того, почти рядом с 
карьером расположен ското-
могильник, вблизи которого 
категорически запрещено ве-
сти хозяйственную деятель-
ность. Невольно возникает во-
прос: неужели об этом не знал 
глава райадминистрации Лео-
нид Николаев? Конечно, знал, 
но закрыл глаза. Или выполнял 
указание сверху…

Дело в том, что о ситуа-
ции, которая сложилась во-
круг этого скандального ка-
рьера, хорошо осведомлены 
и в Минприроды Чувашии. 
26 июня вся та же райгазета 
опубликовала ответ из этого 
ведомства, подписанный врио 
министра Александром Ефре-
мовым. Из него следует, что 
вся процедура оформления 
земельного участка под раз-
работку карьера проведена в 
соответствии с законом и что 
за 2018 год «Элегант» добыл 
10, 15 тыс. куб. м песка. Если 
считать, что в кузов одного 
самосвала КамАЗ умещается 
10 кубов, то получается, что за 
год всего сделано около 1000 
рейсов, то есть по три рей-
са в день. Между тем жители 
утверждают, что фактически 
самосвалы курсируют почти 
круглосуточно, делая до сотни 
рейсов. 

Хотя жители деревни тре-
буют внести полную ясность 
в оформление документов на 
разработку карьера, админи-
страция сельского поселения 
делает вид, что все в поряд-
ке, и по-прежнему не предает 
гласности запрашиваемые до-
кументы. До сих пор никто не 
ответил, за какую сумму был 
предоставлен земельный уча-
сток под карьер и сколько де-
нег поступило в местный бюд-
жет от «Элеганта». 

Вместо конкретного ответа 
глава поселения ограничился 
лишь головоломкой, сообщив: 
«В 2018 году объем налоговых 
и неналоговых поступлений – в 
том числе и за аренду земель-
ного участка – в общей слож-
ности составил 10,8 процента. 

КУДА ВЕДУТ НИТИ?

Леонид Николаев как сити-
менеджер привык работать так, 
как заблагорассудится. Именно 
он в прошлом году наставлял 
на собрании коллектива педа-
гогов СОШ № 2, как правильно 
учить: «Воспитываем детей не 
в том направлении», «С этой 
вашей свободой пропили Со-
ветский Союз, а теперь пропи-
ваем Россию», «Еще слово ска-
жете, удалю!» и т. д.   

Поэтому, когда ситуация 
вокруг буртасинского карьера 
стала выходить из-под кон-
троля, он поступил именно по-
николаевски. 

Несомненно, из Вурнар 
нити тянутся в Чебоксары. 
Любопытно, что в преддверии 
перевода земель из одной ка-
тегории в другую министром 
природных ресурсов и эколо-
гии работал Сергей Павлов. 
Он, как и Леонид Николаев, 
выходец из Вурнарского райо-
на. Более того, когда Павлова 
назначили министром сельско-
го хозяйства, своим замести-
телем он сделал не кого-то по-
стороннего, а именно Леонида 
Николаева.

Но и это еще не все. Во 
время выборов в Госсовет 
Чувашии в 2016 году Сергей 
Павлов баллотировался по 
Вурнарскому одномандатному 
избирательному округу. Так 
вот, говорят, будто Леонид Ни-
колаев сделал все возможное, 
чтобы «шеф» стал депутатом. 
Как считают многие в Вурна-
рах, именно для того, чтобы 
обеспечить Сергею Павлову 
победу, с регистрации по на-
думанному предлогу сняли 
самого «опасного конкурен-
та» – директора Вурнарского 
предприятия компании «Ав-
густ» Владимира Свешникова. 
После выборов все встало на 
свои места: Сергей Павлов за-

нял должность председателя 
Комитета по экономической 
политике, АПК и – внимание! – 
экологии.  

Надеяться, что Минприро-
ды Чувашии защитит жите-
лей Буртас, не стоит – в этом 
ведомстве, как, впрочем, и в 
других, можно смело сказать, 
творится настоящий кавардак: 
в феврале этого года  вынуж-
ден был оставить свой пост 
министр Александр Коршу-
нов, а уже в июле возбудили 
уголовное дело против врио 
министра Александра Ефре-
мова.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Из Буртас пришла ин-
формация, что началась 
разработка нового песча-
ного карьера – на сей раз 
в пойме реки Средний Ци-
виль. В предыдущей публи-
кации мы выразили опасе-
ние, что именно по такому 
варианту могут развиваться 
события в Вурнарском  рай-
оне. Как говорят в таких слу-
чаях, накаркали… 

Алексей Кряжинов

Несомненно из Вурнар нял должность председателя
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АКТИВИСТЫ

Продолжаем печатать серию материалов, рассказывающих о деятельных членах партии и ее 
активистах. После первых публикаций в редакцию поступило немало звонков с просьбой более 

подробно рассказывать об интересных людях и даже писать про них очерки. 

Владимир ОсиповВладимир Осипов

На таких людях На таких людях 

Осиповы – известный род 
в Мариинском Посаде. Все его 
члены посвятили себя служе-
нию Родине.

– Дед мой, Осипов Павел 
Иванович, – рассказывает 
Владимир, – во время Вели-
кой Отечественной войны был 
разведчиком, воевал на 3-м 
Белорусском фронте, при осво-
бождении Польши дважды был 
ранен. Когда вернулся с фрон-
та, женился. В семье родились 
три сына: Николай – мой отец, 
Борис и Александр. Мой отец 
закончил Свердловское выс-
шее политическое танково-ар-
тиллерийское училище. Дяди 
пошли по другой линии – слу-
жили в ВДВ. Александр воевал 
в Афганистане и награжден 
двумя орденами Красной Звез-
ды. Отца же моего направили 
служить в Группу советских 
войск в Германии. Там я и ро-
дился 1 мая 1980 года в городе 
Дрездене. 

По стопам Осиповых-стар-
ших пошел и Владимир. По-
сле окончания Чебоксарско-
го филиала Нижегородской 
академии МВД он некоторое 
время работал на различных 
должностях в милиции в Чу-
вашии, а потом его направили 
на Северный Кавказ: первый 
раз – в Шелковской район на 6 
месяцев, потом, в 2007 году, в 

Грозный – уже по контракту на 
два года.

– В Октябрьском районе 
Грозного я работал старшим 
оперуполномоченным уголов-
ного розыска и часто выполнял 
обязанности начальника УГРО. 
Кстати, моим командиром был 
Валерий Павлович Чесанов, 
который сейчас возглавляет 
Управление уголовного розы-
ска Чувашии, – продолжает 

Владимир. – С чеченскими 
коллегами я сразу же нашел 
общий язык, и мы работали 
вместе. Служба есть служба – 
бывали разные ситуации. Од-
нажды даже была предпринята 
попытка покушения на меня 
и мою семью. Во время про-
гулки с семьей по Грозному я 
заметил, что за нами «хвост» 
– трое подозрительных лиц. У 
меня с собой был заряженный 
пистолет. Я быстро снял его с 
предохранителя и приготовил-
ся стрелять. Преследователи 
услышали щелчок и момен-
тально отстали от нас. 

– Как контрактники, мы 
получали продуктовые пайки, 
– вспоминает он, – и зачастую 
отдавали их чеченцам. Так 

между нами сло-
жились друже-
ские отношения. 
И когда я уезжал 
в служебную ко-
мандировку в 
Пятигорск, мои 
соседи-чеченцы 
сказали: «Езжай 
спокойно. За 
сына и жену не 
беспокойся». Со-
гласитесь, такое 

доверие дорогого стоит. 
Руководство оценило про-

фессионализм Владимира. Он 
не только получил множество 
наград, но в 31 год уже стал 
подполковником.

Вообще, о Владимире Оси-
пове можно написать целый 
очерк, а с учетом истории всей 
семьи – даже книгу. Но это – 
дело будущего. А пока Влади-
мир занят – несмотря на то, что 

уже два года на пенсии, он весь 
в заботах.

– Меня очень волнует мик-
рорайон бывшего Мариинско-
Посадского спирзавода, в 
котором я живу, – говорит он. 
– Какое было предприятие! 
Весь микрорайон, да что там 
микрорайон, весь город дер-
жался на нем. Банкротство та-
кого предприятия – это насто-
ящее преступление. Сейчас 
молодежи нечем заняться, не-
где заниматься спортом. Нет 
тротуаров, а потому люди вы-
нуждены ходить по проезжей 
части дороги, ежеминутно 
подвергая свои жизни опас-
ности. Нет детского сада. Его 
разместили в здании школы. 

– Что-то абсолютно не-

понятное творится с выво-
зом мусора, – возмущается 
Владимир. – Есть акт за под-
писью главы администра-
ции Мариинско-Посадско-
го городского поселения, 
составленный главным спе-
циалистом администрации в 
присутствии депутата Собра-
ния депутатов городского по-
селения о неоказании услуги 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами 
МВК «Экоцентр». В нем пере-
числены все улицы города, а 
таких набралось 69, откуда 
не производился вывоз мусо-
ра. Однако МВК «Экоцентр» 
рассылает ответы, что на-
селение обязано платить за 
вывоз мусора. Так и хочется 
спросить: «За что платить, 
если услуга не оказана»? В 
городе и районе необходимо 
навести порядок!

История эта связана с реали-
зацией в Шумерле программы 
переселения граждан из ветхого и 
аварийного жилья. Так получилось, 
что Сергей Запалов оказался с го-
ловой втянутым в омут неразбери-
хи и цинизма, царящих в системе 
управления городом.

– Мы проживали в доме, ко-
торый был включен в список для 
переселения, – рассказывает он. 
– Половину семей переселили в 
хорошие дома, а оставшимся 17 
семьям досталось общежитие. 
Дом относительно новый, но все 
дело в том, что изначально он был 
пятиэтажным. Шестой, который 
нам предложили, фактически и не 
этаж, а всего лишь надстроенная 
мансарда. В ней должны были раз-
меститься девять семей. И на всех 
– один санузел, причем совмещен-
ный, и одна кухня. В комнатах нет 
вентиляции, сырость, на стенах 
плесень, дышать нечем. А ведь сре-
ди тех, кто переселялся, были дети, 
пожилые люди. Мы, естественно, 
отказались переезжать в этот, с по-
зволения сказать, дом. 

Ситуация, в которую попали се-
мьи в Шумерле, характерна, к со-
жалению, почти для каждого муни-
ципального образования Чувашии. 
На местах широкое распростране-
ние получила порочная практика, 
когда власти предлагают жильцам 
расселяемых домов вторичное жи-
лье или жилье, в котором практиче-
ски невозможно жить. Если кто-то 
отказывается переселяться, муни-
ципальные власти поступают про-
сто – обращаются в суд, который, 
как правило, выносит решение в их 
пользу. Так случилось и в Шумерле.

После этого Сергей Запалов 
взял инициативу в свои руки. Он 
заключил договор о проведении 
независимой экспертизы, кото-
рая признала, что предлагаемое 
жилье построено с нарушениями 

строительных норм и требований 
СанПиН. 

Сергей подал исковое заявле-
ние в суд по вновь отрывшимся об-
стоятельствам, а потом обратился 
с апелляционной жалобой в Вер-
ховный суд Чувашии, но опять про-
играл. Увы, эта ситуация также ти-
пична для сегодняшней Чувашии.

Не успели опомниться, как но-
вый удар: УК, которая обслужива-
ла дом, обратилась в суд с исковым 
заявлением к администрации горо-
да о погашении долга, образовав-
шегося у девяти семей, включая и 
Запаловых. Администрация, в свою 
очередь, перекинула этот долг на 
жильцов. Они ни дня не жили в 
доме, не заключали договоров, тем 
не менее суд обязал их всех выпла-
тить долги – у кого-то 35 тысяч, у 
кого-то свыше 50 тысяч рублей. 

Сергей Запалов, верный своим 
принципам, снова втянулся в су-
дебные разбирательства и дошел 
до Верховного суда Чувашии. Ему 
удалось «отбить» половину суммы 
так называемого долга. Другой на 
его месте сдался бы, но только не 
Запалов – он не привык отступать.

– Дело теперь даже не в сум-
ме долга, хотя и она для нас очень 
важна, а в соблюдении принци-
пов справедливости и законности, 
– говорит он. – На глазах у всех 
творится настоящий произвол, по-
пираются наши права. Я знаю, что 
противостоять системе в Чувашии 
сегодня сложно, но намерен идти 
до конца. Меня поддерживают и 
товарищи по партии, в частности, 
Вячеслав Викторович Камышев, 
Денис Попков и другие. Путь это 
звучит банально, но вместе мы 
сила! 

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы намерены 
еще раз вернуться к поднятой 
теме и в одном из ближайших 
номеров подробно расскажем об 
этой истории.
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Среди документов, которые лежали на столе у председателя местного 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Марины Гавриловой, я 
невольно обратил внимание на кипу бумаг с копией наградных листов. 
Сначала подумал, что они принадлежат разным людям. И каково же 
было мое удивление, когда я увидел, что на всех листах значится одна и 
та же фамилия: Осипов Владимир Николаевич. Только одних медалей, 
среди которых «Ветеран боевых действий», «За укрепление боевого 
содружества», «Участнику контртеррористической операции», «За верность 
долгу», «За ратную доблесть» и так далее я насчитал более двадцати. И это 
если не брать в расчет различные знаки, которых тоже немало. Шумерля. Шумерля. 

Сергей ЗапаловСергей Запалов

Мариинско-Посадский район. Мариинско-Посадский район. 

Бывают люди, которых жизненные трудности выбивают 
из колеи, а других, наоборот, только закаляют. Сергей 

Запалов, работающий мастером в АО «Газпром 
газораспределение Чебоксары» и являющийся членом 

Совета местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Шумерле, именно из таких. Он прошел 

хорошую жизненную школу, но ситуация, в которую года 
два назад попал, заставила его на многие привычные 

вещи взглянуть по-другому – с точки зрения не только 
законности, но и принципов справедливости.
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АКТИВИСТЫ

Надежда МарковаНадежда Маркова Михаил СмирновМихаил Смирнов
Есть в Булдеевском сельском 
поселении еще одна партийная 
активистка – Надежда Маркова. 
Живет она в небольшой деревушке, 
в Шордаушах, на малой родине 
командира взвода ВДВ, гвардии 
прапорщика Николая Фомина, 
героически погибшего в 
Афганистане. Кстати, Афган вошел 
в судьбу и Надежды Витальевны. 
Дело в том, что ее супруг воевал 
с душманами и получил тяжелое 
ранение – потерял ногу, а вторая на 
всю жизнь осталась покалеченной. 
Так что все тяготы жизни Надежде 
Витальевне пришлось вынести 
самой. На ее плечи легла и забота о 
хозяйстве.

Надя родилась в 1965 году в поселке 
Опытный Цивильского района в семье телят-
ницы и тракториста и с ранних лет познала, 
что достаток в доме создается только трудом. 
После окончания школы, Цивильского сель-
скохозяйственного техникума, Чебоксарского 
электротехникума начала работать техником-
агрономом в НИИ в родном поселке. Затем 
более 27 лет, а это по сегодняшним меркам 
сродни подвигу, трудилась оператором связи 
и менеджером в «Ростелекоме». Там Надеж-
ду Витальевну до сих пор вспоминают и от-
зываются о ней очень тепло. Впрочем, почти 
каждый цивилянин знает ее в лицо, потому 
что именно она консультировала, объясняла, 
принимала плату за телефон и интернет. Ее 
работа в «Ростелекоме» отмечена рядом гра-
мот и дипломов, она несколько раз была при-
знана лучшим работником связи.

Надежда Витальевна и сегодня находится 
в гуще событий. Она знает все проблемы жи-
телей поселения. Знает, с каким трудом доби-
вались строительства и реконструкции дорог, 
хотя до качественных дорог еще ох как дале-
ко. По улице Зайцевых не проехать не прой-
ти. Хотя надо отдать должное администрации 
сельского поселения, стараниями которой 
решение вопроса хоть и медленно, но все же 
продвигается, а ведь буквально недавно из-
за отсутствия дороги тяжелобольных прихо-
дилось носить к машине «скорой помощи» на 
руках на окраину деревни.

Центрального водоснабжения в деревне 
давно нет. Жители самостоятельно роют ко-
лодцы, потеряв веру в то, что с водой поло-
жение нормализуется. А это дорогое удоволь-
ствие. Обустройство одного колодца сегодня 
обходится более чем в 30 тысяч рублей. Мало 
кому удается обойтись меньшей суммой.

Магазина в деревне нет. Здание бывшего 
магазина продано частнику и законсервиро-
вано. Периодически приезжает автолавка – 
индивидуальный предприниматель. Иногда 
ее не бывает неделями. Вот и на этот раз, 
когда автор этих строк приехал в деревню, 
ее жители не смогли приобрести свежие про-
дукты. Приходится нести незапланированные 
расходы, ездить в соседние села. Или топать 
пешком в Булдеево, а это 2,5 километра в 
один конец. Хорошо, что поддерживают сбор-
щики молока, которые привозят хлеб, баран-
ки...

Но не все так плохо в Шордаушах. Там 
есть и своя достопримечательность. В цен-
тре деревни стоит заброшенный дом с очень 
дурной славой. Когда-то в нем располагался 

КБО, затем ФАП, но и его закрыли (решили 
открыть в соседней деревне). Старики на пол-
ном серьезе утверждают, что в доме водятся 
привидения. И даже есть свидетели, которые 
слышали, как из дома раздается стук крышек 
водяных бачков. Говорят, причину появления 
приведения надо искать в истории дерев-
ни, мол, дом построен на дороге, по которой 
раньше выносили покойников.

Так оно или не так, но жизнь в деревне не 
замирает. Людей выручает хозяйство. Напри-
мер, Надежда Витальевна разводит домаш-
них птиц – уток и кур. Яйца и мясо – свои, по-
купать не надо. Грибы, ягоды, травы, веники 
– всем этим щедро одаривает селян находя-
щийся рядом лес.

Все идет своим чередом. Уже около 20 лет 
строится дом. Стройка никак не завершится. 
Но в этом году планируют новоселье. 

Всегда рядом дочки и внучата. Вдвоем с 
мужем вырастили и поставили на ноги трех 
дочерей – Марину, Татьяну и Ирину. Кроме 
того, приходится ухаживать за пожилой ма-
мой Христиной Федоровной.

И напоследок – в качестве авторского от-
ступления. Самый большой подвиг Надежды 
Витальевны, как мне кажется, это то, что они 
вместе с мужем Юрием, воином-интернацио-
налистом, инвалидом боевых действий в Аф-
ганистане (кстати, двоюродным братом Ни-
колая Фомина), кавалером Ордена Красной 
Звезды, прожили вместе 35 лет, разделяя и 
радости, и горести.

Познакомились они сразу после возвра-
щения Юрия из армии в 1983 году. Юрий дол-
жен был получить звание Героя Советского 
Союза, но документы где-то затерялись, как 
это часто, увы, бывает. Да и орден нашел 
своего героя лишь в 1987-88 годах, когда из 
искореженного тела солдата в госпитале из-
влекали осколки. Мне, да и не только мне, 
совершенно непонятно, как человек, лишив-
шийся ноги на войне, покалечивший вторую 
в результате боевых действий, до сих пор 
является инвалидом лишь III группы, из-за 
чего не может пользоваться многими льгота-
ми. Очень ранят слова врачей: «Если бы рана 
была на 1 см выше, была бы вторая группа». 

Но вот такие они – простые земные люди. 
Именно на них держится Россия. А властям, к 
сожалению, до них и дела нет.

Охотник-рыбак с боль-
шим стажем, пчеловод, 
он хлебнул немало из 
чаши жизни, которая от 
души его потрепала. Ар-
мейская служба в Воен-
но-морском флоте коман-
диром отделения рулевых 
сигнальщиков БПК, прес-
совщик на заводе резино-
технических изделий, во-
дитель автобуса первого 
класса, освобожденный 
секретарь комсомольской 
организации сразу двух 
совхозов – «Путь Ильича» 
и «Булдеевский», лесник, 
председатель совхоза, 
охотовед района, перед 
выходом на заслуженный 
отдых работал дежурным 
оператором гостиницы 
«Славянка» в Москве, 
скоропостижная потеря 
близких и любимых людей 
– жены и сына – все это 
сформировало личность, 
наделенную мудростью и 
жизненным опытом, лич-
ность, близко к сердцу 
принимающую все чаяния 
простого народа, жителя 
села и деревни.

– Много в жизни не-
справедливости. Если 
люди в основном живут 
по правде, то в стае чи-
новников много фаль-
шивого. Больше всего 
возмущает отношение к простым 
людям, ветеранам, отношение к 
своим обязанностям, кумовство, 
воровство. Многие во власти 
стремятся урвать кусок пожир-
нее, давая фальшивые обещания, 
строя фальшивые дороги. Всюду 
создается только видимость ре-
конструкции дорог, программы и 
указы не выполняются, бюджет-
ные деньги «распиливаются» по 
различным схемам. Дорожное хо-
зяйство – это тема, которую нужно 
контролировать всем миром. А не-
справедливое распределение до-
ходов, различающееся в десятки и 
сотни раз! Особенно от народных 
богатств, недр. В депутаты от пар-
тии большинства идут в основном 
в своих собственных интересах, 
обманывают людей, унижают. Та-
ких фактов много, – говорит Миха-
ил Григорьевич.

Смирнов посвятил свою жизнь 
родному селу и памяти о службе в 
ВМФ. На подъезде к Вурумсютам 
издалека виден его необычный 
дом – со смотровой площадкой, 
с водоемом и прекрасной бере-
зовой рощей вокруг, с надписью 
«Курск» в честь моряков-подвод-
ников. И сегодня он готов словом 

и делом оказать жителям села 
помощь. Неоднократно успешно 
представлял интересы граждан в 
правоохранительных и судебных 
органах. Есть у него незаменимые 
качества – это желание сделать 
жизнь сельского человека более 
достойной, сила воли и характер, 
что сегодня атрофировались у це-
лого ряда представителей партии 
большинства, которые поддержи-
вают все новые и новые антина-
родные законы и реформы.

Вместе с женой Валентиной 
вырастил и поставил на ноги тро-
их сыновей. Друзья шутят: «У на-
стоящего хозяина, царя должно 
быть три сына!». Род Смирновых 
продолжают сейчас трое внуков. 
Автор этих строк недавно общал-
ся с одним из них и был обрадован 
его любознательностью и остро-
той ума. 

Мало кто знает, что отец Миха-
ила Григорьевича – настоящий ге-
рой Великой Отечественной вой-
ны, что в свободное время Михаил 
играет на гитаре, пишет стихи и 
песни и даже выпустил сборник 
своих стихов.

Сергей Беккер 

КБО ФАП (

держится партиядержится партия

Цивильский район. Цивильский район. 

К сожалению, вынуждены огорчить: объем газеты не позволяет это сделать, хотя предложение 
наших читателей очень ценное и интересное. Но мы обязательно учтем их пожелания и, возможно, 
в будущем издадим сборник очерков в виде приложения к газете или отдельной брошюры.

Человек с мощной харизмой, с обостренным чувством 
справедливости, человек слова, дела и правды – это 

Михаил Григорьевич Смирнов, который живет и содержит 
свое хозяйство в деревне Вурумсюты Булдеевского 

сельского поселения Цивильского района.
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Встреча 
на улице Гагарина

Все деньги – к выборам?

В преддверии 550-летия Чебоксар

ОТДЫХ ОТМЕНЯЕТСЯ 

В Алатыре молодежь 
задает тон

Завершился турнир 
по дворовому футболу

СПОРТ ТВОРИ ДОБРО

В последнее время местное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Алатыре пополнилось молодыми членами партии.

Депутаты разных уровней от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Олег Николаев (Госдума), Сергей Семенов 

(Госсовет Чувашии), Сергей Муравьев (Чебоксарское 
городское Собрание), а также помощник Олега 
Николаева Олег Паутов, которого Совет партии 

выдвинул кандидатом в депутаты Госсовета Чувашии 
на дополнительных выборах по одномандатному 

избирательному округу «Привокзальный», провели 
встречи с жильцами домов по улице Юрия Гагарина.

Первая встреча прошла у дома № 23. Кроме традици-
онных проблем, связанных с высокими тарифами на услуги 
ЖКХ, благоустройством территорий, горожане говорили и о 
других. В частности, чебоксарцы возмущены транспортной 
реформой. По их мнению, она затеяна в интересах коммер-
ческих структур, занимающихся пассажирскими перевоз-
ками. «Если раньше из одного микрорайона в другой можно 
было добраться без пересадок, то теперь – нет, и нам прихо-
дится платить два раза, – говорили они. – Например, прежде 
до северо-западного, до ЧГУ мы ездили на маршрутке № 54, 
но маршрут изменили, и нам приходится делать пересадку».

Вторая встреча прошла во дворе дома № 15/1. Оказалось, 
что здесь та же проблема, что и у жильцов домов № 12 и 14 по 
улице Маршака. Дело в том, что при ремонте проезжей части 
улицы Гагарина строители и архитекторы не предусмотрели 
схему отвода дождевых и талых вод, и теперь они устреми-
лись во дворы домов. Рядом с домом № 17/1 образовалась 
канава, по которой течет вода, она попадает в подвал дома 
и затапливает двор.

По всем вопросам, которые подняли жители, будут при-
няты меры депутатского реагирования.

Этим летом депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ работают без отпуска в силу своей востребованности. 
Очень много жалоб поступает от жителей Чувашии и ее столицы, и депутаты встречаются с ними, чтобы 
разобраться в проблемах и оказать поддержку.

– Вопросов, которые подняли жители, 
много, – прокомментировал итоги встреч 
Сергей Семенов. – Но самая главная про-
блема – неудовлетворительное состояние 
дворов. Тротуары не ремонтируются, всю-
ду грязь и пыль, на детские площадки не 
завозится песок. У меня сложилось впе-
чатление, что городские власти специаль-
но ничего не делают, чтобы освоить день-
ги в следующем году и перед выборами 
главы Чувашии начать благоустройство 
дворов. Другое объяснение бездействию 
городской власти я найти не могу.

Депутаты Госсовета Чувашии Игорь 
Моляков и Сергей Семенов почти 

ежедневно встречаются с людьми – 
проводят приемы граждан и решают 

их проблемы. В Новочебоксарске они 
в очередной раз прошлись по дворам 
домов по улице Советской и бульвару 

Зеленому и встретились с горожанами.

Именно в этом статусе депутат проводит 
встречи с коллективами предприятий и орга-
низаций, где знакомит горожан с подготовкой 

к юбилею и демонстрирует фильм, снятый о 
столице республики. За полмесяца он провел 
встречи с сотрудниками «Поисково-спасатель-
ной службы Чувашской Республики» и работни-
ками ИПК «Чувашия».

– Приятно, что люди подходят после встре-
чи, задают вопросы, благодарят за интерес-
ную информацию, – комментирует Сергей 
Муравьев. – Действительно, с презентацией, 
которую подготовила администрация города, 
и с очень наглядным, красивым фильмом вы-
ступать легко: за 11 минут погружаешь людей 
в историю города от Ивана Руно до сегод-
няшнего дня. И как содержательно он снят! В 
коллективах просматривают фильм на одном 
дыхании.

А где молодежь, там и но-
вые идеи. На одном из засе-
даний Совета местного отде-
ления партии было принято 
решение помогать людям, ока-
завшимся в непростых жизнен-
ных ситуациях. В социальной 
сети «ВКонтакте» была созда-
на «Группа добрых дел», чтобы 
как можно больше людей узна-
ли о проблемах и по возмож-
ности помогли найти выход из 
ситуации. Месяц работы уже 
имеет результаты: была ока-
зана помощь восьми семьям, 
включая 22 ребятишек.

Работа набирает обороты, и 
жители, желающие помочь, идут 
в офис партии и предлагают по-
мощь.

Дворовый футбол от обычного отлича-
ет многое. Это и высокая трава, и ухаби-
стые площадки без какой-либо разметки, 
и огромные дыры на сетках ворот, которые 
с лихвой компенсируются мальчишеским 
азартом и волей к победе.

В этот раз на традиционном турнире по 
дворовому футболу вновь развернулись 
нешуточные баталии за главные трофеи. 
Под строгим оком главного судьи сорев-
нований, ветерана цивильского футбола и 
боевых действий Александра Ильина не-
сколько игр закончились вничью, а один 
из поединков – со счетом аж 10:0. Турнир-
ная таблица обозначила лидеров. Третье 
место у команды «ГазМяс», второе – у ко-
манды «Амкал», а победителями стали юные 
футболисты из команды «Тагербеки». Спе-
циальные призы были вручены участникам 
турнира в номинациях «Лучший бомбардир» 

(Кирилл Артемьев), «Лучший вратарь» (Да-
ниил Семенов), «Лучший защитник» (Артем 
Федоров) и «За волю к победе» (Костя Фе-
доров).

Несмотря на лето, рабочий график депутата ЧГСД Сергея Муравьева остается 
напряженным. Это связано и с тем, что он является членом оргкомитета по подготовке к 

празднованию 550-летия Чебоксар.

При содействии местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Цивильске прошел 
турнир по дворовому футболу.
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ПРАВИЛЬНЫЙ ДОСУГ

КРАСОТА

ЮБИЛЕЙ 

Рыбалка без границ

Талисманом стал утенок

Чичканские цветы

С 18 по 25 августа Чебоксары отметят 550-летие со дня основания.

На Казанской набережной в Чебоксарах прошел 
Межрегиональный фестиваль «Рыбалка без границ». 
Его участниками стали более 150 молодых людей с 
ограниченными возможностями здоровья и инвалидностью 
из Чувашии, Марий Эл и Татарстана.

В последнее время у жителей Чувашии появилось увлечение 
выращиванием цветов. Конечно же, цветы украшали сады и 
раньше, но в последние годы на садовых и городских клумбах, 
в палисадниках стали появляться растения, которых раньше 
никто не видел, и к бархатцам, гладиолусам, георгинам и прочим 
чудесам природы добавились удивительные виды цветов.

Половина россиян получают зарплату 
менее 34,5 тыс. руб., следует из результатов 

исследования Росстата. А зарплаты 10% 
наиболее высокооплачиваемых работников 

в 13 раз превышают зарплаты 10% наименее 
оплачиваемых, сообщает РБК.

Росстат представил итоги исследования заработ-
ных плат россиян, согласно которому 50% граждан, 
работающих на крупных и средних предприятиях, по-
лучают зарплату меньше 34 335 руб. Именно столько 
составило медианное значение зарплаты в апреле 
2019 года.

Медианная зарплата — это уровень оплаты труда, 
50% работников получают ниже, а 50% — выше кото-
рого, пояснил директор Центра трудовых исследова-
ний НИУ ВШЭ Владимир Гимпельсон. Соответствен-
но, половина россиян, занятых на крупных и средних 
предприятиях, получают меньше медианного значе-
ния, то есть 34 335 руб. в 2019 году. «Если взять все 
предприятия, медианное значение зарплаты будет 
еще меньше», — уточнил экономист.

Медианное значение зарплаты значительно ниже 
средней зарплаты по стране (47 657 руб.) и более при-
ближено к реальной зарплате значительной части на-
селения.

«Чем сильнее средняя зарплата отличается от 
медианы, тем сильнее неравенство в оплате труда и 
выше доля людей с низкой зарплатой», — объяснил 
Гимпельсон. Высокооплачиваемые работники тянут 
вверх значение средней зарплаты и практически не 
влияют на медианное значение, объяснил он. Откло-
нение медианы от средней зарплаты в 2019 году со-
ставило 27,9%.

Зарплата 20% самых высокооплачиваемых ра-
ботников составляет почти половину (48%) всего 
объема средств, направленных на оплату труда. 
«Именно этот факт дает завышенную среднюю за-
работную плату, уровень которой каждый раз, когда 
ее публикует Росстат, не воспринимается населени-
ем и кажется неадекватным», — сказала РБК зав-
лабораторией количественных методов исследова-
ния регионального развития РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Елена Егорова.

Разрыв между медианным и средним значением 
зарплаты различается по регионам и колеблется от 13 
до 31%. В Москве в апреле 2019 года средняя зарплата 
составила 96 тыс. руб., а медиана на 31,2% меньше — 
66 тыс. руб. В Сахалинской области средняя зарплата 
достигла 88 тыс., а медианная — 62,6 тыс., то есть на 
28,8% меньше.

Статистическое ведомство публикует «Сведения о 
распределении численности работников по размерам 
заработной платы» раз в два года (предыдущие поя-
вились в 2017 году). Наблюдение фиксирует распреде-
ление численности работников по размерам зарплаты 
за апрель. Это единственное исследование, в котором 
официально публикуются данные о медианной зар-
плате россиян.

В 2019 году выборочное исследование охватило 
27,1 млн человек и более 101,4 тыс. крупных и средних 
предприятий.

Если бы Росстат в своем исследовании охваты-
вал малые и микропредприятия, медианное значение 
зарплаты было бы еще ниже, уверены Гимпельсон и 
Егорова. «В обследовании не учтены малые и микро-
предприятия, в которых работает около 14 млн чело-
век, и уровень зарплат там ниже. Следовательно, если 
их включить в расчет, они оттянут среднюю и медиану 
на более низкий уровень», — отметила Егорова. По ее 
мнению, медианная зарплата более понятна людям, и 
Росстату наравне со средней зарплатой, следует на-
чать рассчитывать медианную зарплату на постоян-
ной основе.

По итогам первого полугодия 2019 года средняя 
зарплата в номинальном выражении увеличилась 
на 7%, в реальном выражении — на 1,8%. Размер 
средней начисленной зарплаты за первые шесть 
месяцев года составил 46,3 тыс. руб. Росстат ежеме-
сячно представляет информацию о динамике оплаты 
труда на крупных и средних предприятиях, где рабо-
тают около 32 млн человек из 75 млн экономически 
активного населения. Соответственно, зарплата 43 
млн россиян госстатистикой не учитывается, говорил 
Гимпельсон.

На что живем?

ДЕНЬГИ 

Зарплаты половины россиян 
оказались ниже 35 тыс. рублей

Много красивых палисадни-
ков на территории Чичканского 
сельского поселения Комсо-
мольского района. В палисад-
никах цветут необыкновенные 
розы, ромашки, гортензии, пе-
туньи, лилии разных сортов… 
Красные, желтые, белые, бор-

довые кусты роз издают тон-
чайший аромат. Палисадники 
пестрят разноцветными кра-
сками.

Жители сельского поселения 
с любовью ухаживают за цветами 
и радуют прохожих этой дивной 
красотой.

Традиционно в честь празд-
нования Дня города пройдут 
профессиональный турнир еди-
ноборств и ночной велопробег, 
чемпионат России по акватлону 
в открытой Волге и водно-мо-

торное шоу в акватории залива. 
Поздравить горожан прилетит 
пилотажная группа «Стрижи». 
А на главных улицах столицы по 
традиции развернется арт-проект 
«Творческий бульвар».

У 550-летия Чебоксар есть 
талисман – это утенок. С 1781 
года утка является символом 
городской геральдики. Импе-
ратрица Екатерина Великая 
высочайшим указом утверди-
ла исторический герб Чебок-
сар – пять лазоревых уток на 
золотом поле. Эта эмблема 
означает: «В верхней части 
щита герб Казанский. В ниж-
ней – пять летящих в золо-

том поле уток в знак того, что в 
окрестностях сего города оных 
очень изобильно».

Утки изображены и на совре-
менном гербе города. 

15 апреля 2019 года на порта-
ле «Открытый город» были под-
ведены итоги голосования горо-
жан, которые выбирали талисман 
к юбилею. Из двух сотен вариан-
тов чебоксарцы выбрали утенку 
имя – Чебоксарик. В голосовании 
участвовало 1580 человек.

Чебоксарик появится в про-
даже в августе. Приобрести его 
можно в сувенирных магазинах, 
парках города и крупных торго-
вых центрах.

В рамках фестиваля были ор-
ганизованы выступление твор-
ческих коллективов республики, 
дискотека на открытом воздухе 
и, конечно же, рыбалка. Каждый 
участник смог отведать наивкус-
нейшей ухи.

Организовали фестиваль 
Чувашская региональная обще-
ственная организация социаль-
ной поддержки и защиты граж-

дан «Свобода», администрация 
Чебоксар и Центр молодежных 
инициатив. Фестиваль также 
прошел при поддержке проекта 
«Всегда рядом», направленного 
на вовлечение молодежи с огра-
ниченными возможностями и 
инвалидностью в мероприятия и 
поддержанного Фондом прези-
дентских грантов, и партнеров, 
которые предоставили подарки.

В Шумшевашской сельской 
библиотеке открыта выставка 

«По страницам старых 
журналов», посвященная 

95-летию со дня выхода 
первого номера чувашского 

литературно-художественного 
журнала «Сунтал» 

(«Наковальня»).
Он был подготовлен при ре-

дакции газеты «Канаш», отре-
дактирован редактором Н.Я. Зо-
лотовым и вышел в свет в июле 
1924 года. Тираж его составлял 
3000 экземпляров. Затем ре-
дакторами были Д.С. Эльмен, 
А.И. Золотов, Г.Т. Алендей, А.Т. Пе-
токки, Н.Ф. Данилов, Н.В. Шупо-
синни, М. Уй п, С. Элкер, Г. Орлов, 
Г. Ефимов. На страницах журнала 
печатались не только литератур-
ные произведения, критические 
статьи по искусству – издание 
освещало культуру республики в 
целом. С началом Великой Оте-
чественной войны, в июле 1941 
года, выпуск журнала приоста-
новился, в 1946-м возобновился, 
но уже под другим названием 
– «Ялав» («Знамя»). В 1984 году 
журнал был награжден орденом 
«Знак почета». Перестал изда-
ваться в 2007 году.

На выставке были представ-
лены и произведения чуваш-
ских писателей, опубликованные 
в разные периоды в журнале 
«Ялав» и вышедшие в последую-
щем отдельными изданиями.

Листаем Листаем 
старые старые 

журналыжурналы

ВЫСТАВКА 
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Двадцать восемь дней 
без электричества

Проблемы, порожденные реформой ЖКХ, еще 
долго не покинут эту сферу. Первоначальную 
неразбериху некоторое время объясняли 
несовершенством жилищного законодательства. 
Потом, по мере внесения изменений в новый 
Жилищный кодекс, стала появляться надежда на 
правовое урегулирование возникающих коллизий. 
Правда, те, кто глубоко понимал проблему, особо 
не обольщались – и были правы: даже самый 
совершенный закон можно либо исполнять, либо 
заниматься само управством, в последнем случае 
заложниками часто становятся рядовые граждане – 
потребители услуг ЖКХ.

ИЗ ПОЧТЫ

Битва за тарифы продолжаетсяБитва за тарифы продолжается
Ну вот и радостная весть: 

16.07.2019 г. Верховный Суд Чу-
вашии по моему иску подтвердил, что 
тариф на ремонт и содержание жилья, 
установленный в июне 2018 г., недей-
ствителен с момента принятия! 

По делу проводилась судебная 
экспертиза тарифа. Оплатил ее неза-
висимый депутат Р.С. Асадуллин (30 
тысяч рублей), он же заплатил и го-
спошлину. 

Иск в суде отстаивал я. Ответчика-
ми являлись глава города – председа-
тель Собрания депутатов Козловского 
городского поселения А.В. Гофман, гла-
ва администрации Козловки П.П. Его-
ров, главный инженер УК «Домовой» 
А.Г. Носов и их юрист Г. Данилов. 

Что же обнаружила независимая 
экспертиза? Ни одна категория работ, 

заложенная в тарифе, не подтвержде-
на расчетами! То есть непонятно, поче-
му эта работа стоит 50 рублей, а не 40 
или 60, неясно, откуда взяты цифры.

Страхование домов заложено неза-
конно (это возможно только по реше-
нию собрания собственников жилых 
помещений). За содержание аварий-
но-диспетчерской службы берется 
дважды! Нет доказательств, почему 
должно работать 62 человека, а не 40 
или 70. 

Нет расчета окладов. Наблюдается 
перерасход на содержание админи-
стративного персонала УК. Обман с 
расценками на дезинфекцию и дезин-
секцию – с людей берут одну сумму, а 
СЭС платят по другим расценкам. Про-
верка сопротивления электросетей не 
проводится и т. д. и т. п. 

И главный вывод экспертов: расчет 
тарифа на содержание жилья не может 
рассчитываться по группам домов, та-
риф должен рассчитываться по каждо-
му дому – просто потому, что в каждом 
доме своя плата за текущие работы: 
в одном доме надо подъезд ремонти-
ровать, в другом – цоколь, в третьем – 
крышу или окна-двери... 

Печально, что наш глава Егоров с 
Носовым увидели в заключении экс-
пертизы только то, что не все необ-
ходимые работы вошли в тариф. Уж 
как они разорялись: «Значит, тариф 
должен быть еще больше». Но суд со-
гласился с тем, что не включенные 
виды работ должны касаться не всех, а 
каждого отдельного дома (как сказано 
выше – в одном доме ремонт цоколя, в 
другом – подъезда). 

Если это решение вступит в силу, 
то УК должна пересчитать платежи 
более чем за год с тарифа 15,60 руб. 
на прежние 11,49 руб. и вернуть людям 
деньги. А поскольку в этом году тариф 
не пересчитывали, то и в этом году, до 
утверждения новых тарифов – а мы 
еще посмотрим на их новые расчеты! 
–  тариф должен быть в размере 11,49 
рублей! Правда, амбициозный глава 
администрации городского поселения 
Егоров готов добиваться новой экс-
пертизы и продолжения суда – деньги-
то на все это не из его личного карма-
на, а из нашего...

Так что битва за тарифы, начатая в 
прошлом году, продолжается.

 А.Н. Мурзаев, 

Козловка

Людмиле Александровне 
из дома № 9 по улице Акаде-
мика Королева (микрорайон 
«Байконур», Чебоксары) 15 
мая 2019 года отключили элек-
троэнергию. Без предупреж-
дения и будто бы за долги. Но 
откуда долги, если женщина 
исправно все оплачивала? За 
потреб ленные жилищно-ком-
мунальные услуги она платила 
ООО «Байконур-Сервис» – до-
говор на обслуживание дома 
был заключен с этой УК еще 
в 2011 году. Но в силу не за-
висящих от нее обстоятельств 
квитанции недавно стала при-
сылать еще одна обслужива-
ющая организация – ООО «УК 
«Жилстандарт», а с ней дого-
вор заключен не был. 

«НЕКОМПЕТЕНТНОСТЬ 
ИЛИ ЧТО-ТО ДРУГОЕ»…

Семь домов из девяти в 
мик рорайоне «Байконур» два 
года назад перешли на обслу-
живание ООО «УК Жилстан-
дарт», сообщают жильцы в 
письме в газету. Они называют 
это захватом: «Ведь по мате-
риалам проверки прокуратуры 
в полиции  возбуждено уголов-
ное дело «в отношении неуста-
новленных сотрудников ООО 
«УК Жилищный стандарт», ко-
торые с целью приобретения 
права управления многоквар-
тирными домами № № 3, 4, 5, 7, 
9, 11, 13 по ул. Академика Коро-
лева г. Чебоксары и получения 
прибыли, связанной с указан-
ной предпринимательской де-
ятельностью, умышленно из-
готовили заведомо подложные 
документы (протоколы общего 

собрания собственников по-
мещений многоквартирных до-
мов № 2-З  от 06.04.2017 года: 
реестр договоров управления, 
заключенных между ООО «УК 
Жилищный стандарт» и соб-
ственниками помещений мно-
гоквартирных домов, а также 
договоры управления много-
квартирными домами). Затем 
вышеуказанные заведомо под-
ложные документы были пред-
ставлены в Госжил инспекцию 
Чувашии. И такое очевидное 
простое дело прекращено по-
сле 15-месячного расследова-
ния в связи с отсутствием со-
става преступления! Что это 
– некомпетентность или что-то 
другое?»

Жильцы предположили, что 
действия руководителей ООО 
«УК «Жилстандарт» и полиции 
были направлены на захват 
имущества ООО «Байконур-
Сервис», что должно привести 
к устранению конкурентов «УК 
«Жилстандарт». (Директор 
этой компании является депу-
татом Чебоксарского город-
ского Собрания от «Единой 
России».)

Сейчас, сообщили жильцы, 
«переход» домов микрорайона 
«Байконур» на обслуживание в 
ООО «УК «Жилстандарт» про-
должается.

Жильцы полагают, что про-
цесс идет с нарушениями, 
ставшими уже традиционными 
и связанными с проведением 
общих собраний собственни-
ков жилых помещений, когда, 
например, отсутствует реестр 
уведомлений о проведении со-
брания, а в реестре собствен-
ников указано количество го-

лосов, а не площадь каждого 
жилого помещения и доля в 
праве собственности на такое 
помещение, как того требует 
закон.

«Вся надежда на спра-
ведливость, на депутатов 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, – завершают жиль-
цы свое письмо. – Помогите 
снова поверить в силу закона, 
профессиональные действия 
контролирующих органов и со-
блюдение Конституции РФ».

НА ДВЕ УК 
ДЕНЕГ НЕ НАПАСЕШЬСЯ

Заложником этой ситуации 
и стала Людмила Алексан-
дровна, получавшая квитанции 
от двух УК – «Жилстандарт» и 
«Байконур-Сервис». Однако с 
марта этого года у ООО «Бай-
конур-Сервис» не стало воз-
можности проводить платежи 
как раз из-за того, что несколь-
ко домов, среди которых и № 
9 на улице Академика Короле-
ва, отошли к «Жилстандарту», 
несмотря на допущенные при 
проведении общего собрания 
собственников нарушения.

Как бы ни было, а 15 мая 
пенсионерка Людмила Алек-
сандровна осталась без элек-
тричества (его отключили и 

тем жильцам, которые не за-
ключили договор с новой УК). 
Из Госжилинспекции в ответ 
на ее жалобу сообщили, что не 
могут вмешиваться в деятель-
ность частных фирм. «Ну да, 
– подумала Людмила Алексан-
дровна, – а в жизнь граждан 
РФ может вмешиваться кто 
угодно и деньги с них драть 
какие угодно», ведь только за 
август 2018 года за электри-
чество в «Жилстандарте» ей 
насчитали 8 600 с лишним ру-
блей, потому что она будто бы 
«нажгла» 2 671 киловатт.

Не получив помощи от 
ГЖИ, женщина пошла к про-
курору. Дежурный прокурор, 
внимательно выслушав пен-
сионерку, посоветовал ей при-
пугнуть «Жилстандарт» – схо-
дите, мол, к ним и скажите, что 
пожаловались в прокуратуру. 
Видимо, этот работник пола-
гал, что в УК все сразу сильно 
испугаются и исправят то, что 
должны исправить.

Тем временем жизнь про-
должалась, но без электриче-
ства. Людмила Александровна 
не из тех, кто паникует и льет 
слезы. Днем она читала на 
балконе, вечером ужинала с 
фонариком и слушала прику-
пленный по случаю приемник 
на батарейках… И думала, к 

кому еще можно обратиться со 
своей проблемой. 

ДА БУДЕТ СВЕТ!

Как-то она шла мимо дома 
12 на улице Гагарина и увидела 
на двери Центра защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ объявление о пере-
носе семинара по проблемам 
ЖКХ. Решила зайти. Ее встре-
тила заместитель председате-
ля Союза собственников жилья 
Тамара Манаева и выслушала. 

– У Тамары Арсеньевны, 
– говорит Людмила Алексан-
дровна, – очки вспотели от мо-
его рассказа. Она отвела меня 
к депутату Чебоксарского гор-
собрания Сергею Муравьеву. Я 
и предположить не могла, что 
Сергей Иванович так быстро 
решит мой вопрос.

Когда она возвращалась 
домой, депутат позвонил и 
сказал, что скоро в ее кварти-
ре опять станет светло. И это 
было правдой: придя домой, 
она услышала шум работаю-
щего холодильника. Меж тем 
шел 11-й день июня, без элек-
тричества Людмила Алексан-
дровна прожила 28 дней.

Мы позвонили Сергею Му-
равьеву и спросили, как ему 
так быстро все удалось.

– Да ничего особенного, – 
сказал Сергей Иванович, – мы 
просто поговорили, и он (ру-
ководитель «Жилстандарта». 
– Ред.) понял, что был неправ.

Скорее всего, депутат от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Муравьев пообещал 
директору УК и депутату от 
«Единой России» написать об-
ращение в прокуратуру – это 
как минимум. Но Сергей Ива-
нович никогда не станет рас-
сказывать о таких деталях. Да 
и не надо это, главное, что в 
квартире Людмилы Алексан-
дровны опять горит свет, за что 
она бесконечно благодарна де-
путату Муравьеву. 

КОЛЛИЗИИ 


